

DIRASAT



An  
INTERNATIONAL  
REFEREED  
RESEARCH  
JOURNAL

مجلة  
علمية  
مختصة

# دراسات DIRASAT

تصدر عن عمادة البحث العلمي - الجامعة الأردنية

Published by the Deanship of Scientific Research, University of Jordan

علوم الشريعة  
والقانون

Shari'a and Law  
Sciences

46

مجلة 46، علوم الشريعة والقانون، عدد 1، ملحق 1، 2019م، 1440هـ  
Volume 46, Shari'a and Law Sciences, No 1, Supplement 1, 2019, 1440

ISSN 1026-3748

## هيئة التحرير

### رئيس التحرير

أ.د. إبراهيم العبادي

عميد البحث العلمي

### الأعضاء

أ.د. "محمد عيد" الصاحب

كلية الشريعة

أ.د. إبراهيم دبايبة

كلية التربية الرياضية

أ.د. رامي حداد

كلية الفنون والتصميم

أ.د. ماجد أبو جابر

كلية العلوم التربوية

أ.د. راتب صويص

كلية الأعمال

أ.د. نزار الطرشان

كلية الآثار والسياحة

أ.د. حمدي منصور

كلية الآداب

أ.د. رجائي الخانجي

كلية اللغات الأجنبية

أ.د. غسان الجندي

كلية الحقوق

### أمانة السر

نفين حلالشه

عايد صبرة

### المكروه

آمال عبدالله

ساطع ذنبيات

### التنفيذ والإخراج

سناء الدغيلي

نعيمة مفيد الصراوي

## Editorial Board

### *Editor-in-Chief*

**Prof. Ibrahim Alabbadi**

Dean of Scientific Research

### *Members*

**Prof. Hamdi Mansour**

Faculty of Arts

**Prof. Majed Abu Jaber**

Faculty of Educational Sciences

**Prof. "Moh'd Eid" Alsaheb**

Faculty of Shari'a

**Prof. Rajai Khanji**

Faculty of Foreign Languages

**Prof. Rateb Sweis**

Faculty of Business Administration

**Prof. Ibraheem Dabaybeh**

Faculty of Physical Education

**Prof. Ghassan Algundi**

Faculty of Law

**Prof. Nizar Turshan**

Faculty of Archaeology and Tourism

**Prof. Rami Haddad**

Faculty of Arts and design

### *Editorial Team*

**Ayed Sabra**

**Niveen Halalsheh**

### *Editors*

**Sateh Thunebat**

**Amal Abdullah**

### *Production*

**Na'eemeh M. Al-Sarrawi**

**Sana Al-Dghaily**

The views expressed in this issue are those of the authors and do not necessarily reflect the views of the editorial board or the policies of The University of Jordan.

## دراسات

مجلة علمية متخصصة محكمة تصدر عن الجامعة الأردنية/ عمادة البحث العلمي

### شروط النشر

تصدر مجلة دراسات في أعداد متخصصة وذلك في الحقول التالية: العلوم الإدارية، العلوم الإنسانية والاجتماعية، العلوم التربوية، علوم الشريعة والقانون.

تنشر مجلة دراسات البحوث العلمية الأصلية للباحثين في هذه التخصصات كافة، من داخل الجامعة الأردنية وخارجها، مكتوبة باللغة العربية أو الإنجليزية أو الفرنسية. ويشترط في البحث ألا يكون قد نشر أو قدم للنشر في أي مكان آخر، وعلى الباحث أن يتعهد بذلك خطياً عند تقديم البحث للنشر، وتخضع جميع البحوث للتقويم حسب الأصول العلمية المتبعة.

### تعليمات للباحثين

- 1- تسلم نسخة إلكترونية من البحث عبر الموقع <http://journals.ju.edu.jo/DirasatLaw> تحت برنامج Microsoft Word بصيغة doc أو بصيغة .docx.
- 2- يُطبع البحث بواسطة الحاسوب بمسافات واحدة بين الأسطر شريطة ألا يزيد عدد صفحاته على 30 صفحة (وبواقع 7500 كلمة، حجم الحرف 13) بما في ذلك الجداول والصور والرسومات ويستثنى من هذا العدد الملاحق والاستبانات، وتكتب أسماء الباحثين ثلاثية باللغتين العربية والإنجليزية، كما تذكر عناوين وظائفهم الحالية ورتبهم العلمية.
- 3- العناوين الرئيسية والفرعية: تستخدم داخل البحث لتقسيم أجزاء البحث حسب أهميتها، ويتسلسل منطقي، وتشمل العناوين الرئيسية: عنوان البحث، الملخص، الكلمات الدالة، المقدمة، إجراءات التجربة، النتائج، الشرح، الإستنتاج، المراجع.
- 4- يرفق مع البحث ملخص باللغة العربية وآخر باللغة الإنجليزية، على ألا تزيد كلمات الملخص على (100) كلمة.
- 5- تكتب بعد الملخص الكلمات الدالة للبحث (Keywords).
- 6- تطبع الجداول والأشكال داخل المتن و ترقم حسب ورودها في المخطوط، وتزود بعناوين، ويشار إلى كل منها بالتسلسل، وتستخدم الأرقام العربية (1,2,3...) في كل أجزاء البحث.
- 7- كل بحث يجب ان يشمل على مانسبته 20% من المراجع الاجنبية ويستثنى من ذلك أبحاث الشريعة واللغة العربية .
- 8- يعطى الباحث مدة أقصاها 4 شهور لإجراء التعديلات على بحثه ان وجدت، وللمجلة بعد ذلك الغاء الملف البحثي تلقائيا في حال تجاوز المدة المذكورة اعلاه.
- 9- يلتزم الباحث بدفع النفقات المالية المترتبة على إجراءات التقويم في حال طلبه سحب البحث ورغبته في عدم متابعة إجراءات النشر.
- 10- لا تجيز المجلة بأي حال من الأحوال سحب الأبحاث بعد قبولها للنشر ومهما كانت الأسباب.

## 11- التوثيق (قائمة المراجع):

- يُشار إلى المراجع في المتن بالاسم الاخير للمؤلف وسنة النشر بين قوسين. مثال: أحمد زهران يوثق (زهران، 1975)، (Petersen, 1991). أما الباحثون في تخصصات الشريعة والقانون فقط فيمكنهم تهميش المراجع باستخدام الأرقام المتسلسلة بين قوسين هكذا: (1)، (2)، (3)، وتبين بإيجاز في قائمة بآخر البحث بحسب تسلسلها في المتن؛ على أن توضع قبل قائمة المصادر والمراجع.
  - توثق المصادر والمراجع في قائمة واحدة في نهاية البحث، وترتب هجائياً حسب الاسم الاخير للمؤلف، هكذا:  
(اسم العائلة، أول حرف من الاسم الأول للمؤلف (سنة النشر) عنوان الكتاب، رقم الطبعة مدينة النشر: دار النشر. ص من- الى).
  - مثال: ناصر الدين الاسد، مصادر الشعر الجاهلي يوثق:  
الأسد، ن. (1955) مصادر الشعر الجاهلي، ط1 مصر: دار المعارف. ص160-180.
  - Rivera, J., and Rice, M. (2002) A Comparison of Student Outcomes and Satisfaction Between Traditional and Web-Based Course Offerings, Jordan. p100 – 150.
- 12- عند قبول البحث للنشر يوقع الباحث على انتقال حقوق ملكية البحث الى عمادة البحث العلمي بالجامعة الأردنية.
- 13- لهيئة التحرير الحق بإجراء أي تعديلات من حيث نوع الحرف ونمط الكتابة، وبناء الجملة لغوياً بما يتناسب مع نموذج المجلة المعتمد لدينا.
- 14- قرار هيئة التحرير بالقبول أو الرفض قرار نهائي مع الإحتفاظ بحقها بعدم ابداء الأسباب.
- 15- يزود الباحث بنسخة واحدة من العدد الذي نشر فيه بحثه، بالإضافة الى 20 نسخة من المستلات ويمكن الحصول على المزيد من النسخ إلكترونياً من موقع المجلة.
- 16- ترسل البحوث وجميع المراسلات المتعلقة بالمجلة إلى:

E-Mail: [dirasatl@ju.edu.jo](mailto:dirasatl@ju.edu.jo)

<http://journals.ju.edu.jo/DirasatLaw>

الجامعة الأردنية

عمان 11942 – الأردن

هاتف: +962-6-5355000/Ext. 25104

فاكس: +962-6-5300815

رقم الإيداع لدى دائرة المكتبة الوطنية

(د/2002/1498)

# Dirasat

An Internationally Refereed Research Journal, Published  
by the Deanship of Scientific Research  
- The University of Jordan -

**Dirasat** is an internationally refereed research journal published by the Deanship of Scientific Research, the University of Jordan, Amman, in Four series in the following fields: (Administrative Sciences, Human and Social Sciences, Educational Sciences, Shari'a and Law Sciences).

**Dirasat** publishes original scientific works of researchers in all of the above fields in any of the following languages: Arabic, English, or French. Articles submitted are reviewed according to highest standard by scientists specialized in their fields. The research should not be published or submitted for publication elsewhere, and the author must present a written pledge to this effect.

## **Authors Guidelines:**

1. Authors should submit a copy of their Paper in Microsoft Word (doc.) or (docx) format, using this online system: <http://journals.ju.edu.jo/DirasatLaw>.
2. Papers should be typed double-spaced, clearly legible, and not more than 30 pages (7,500 words, font size 13) in length. Authors should include their names (first name, middle initial and last name) and their current address for correspondence.
3. **Headings and subheadings** should be used throughout the text to divide the subject matter into its important, logical parts. Typical headings include: Title, Abstract, Keywords, Introduction, Theory, Experimental Procedure, Results, Discussion, Conclusions, Acknowledgements, References and Appendices. Abbreviations should be spelt out when first used in the text.
4. Authors should submit a short abstract written in English and another one in Arabic up to 100 words each on the first page, with a translated title, clearly indicating the object and scope of the paper as well as the results achieved.
5. **Key words** should be included at the end of the abstract page.
6. **Illustrations and Tables:** Each illustration should be prepared and inserted in the specific place in the article; Tables should be numbered consequently and must have descriptive headings. Arabic numbers (1, 2, 3...) should be used in all parts of the article.
7. **References** have to be listed at the end of the paper in alphabetical order according to family name of the first author. Throughout the paper, references are pointed to by using the family name of the author and the year of publication in parentheses and separated by a comma, such as: (Salamon, 1994), (Farah et al., 1998). Only for researchers who publish in Shari'a and Law Journal References can be numbered consecutively as they are cited for example: <sup>(1)</sup>, <sup>(2)</sup>, <sup>(3)</sup>, references first cited in a table or figure legend should be numbered so that they will be in sequence with references cited in text.  
**(Family name, space abbreviation of first name (year of publication). space title of the book. edition No. city of publication: name of publication house space page from-to)**

(Johansen, S. (1988) Statistical Analysis of Co-integrating Vectors. 3<sup>rd</sup> ed. London: John Wiley and Sons, p231-254.)

8. When the article is accepted for publication, the authors or the principal author on behalf of all authors should sign on the transfer of all copy rights related to the article to the Deanship of Academic Research/ The University of Jordan.
9. The Editorial Board reserves all rights to make stylistic and/or grammatical changes.
10. The Editorial Board's decisions regarding suitability for publication are final. The Board reserves the right not to justify these decisions.
11. If the author chooses to withdraw his article after it has been assessed, he shall reimburse DIRASAT with the cost of reviewing the paper.
12. The main author will be sent one copy of the issue in which the work appears, in addition to 20 off-prints for all authors free of charge. The author(s) must pay for any additional off-prints of the published work.

**Submission preparation checklist:**

As part of the submission process, authors are required to check off their submission's compliance with all of the following items, and submissions may be returned to author that do not adhere to these gridlines.

1. The submission has not been previously published, in another journal for consideration (or an explanation has been provided in comments to the editor).
2. The submission file is in Microsoft Word document file format.
3. The text adheres to the stylistic and bibliographic requirements outlined in the Author Guidelines.
4. The instructions in Ensuring a Blind Review have been followed.

**Copyright Notice:**

**DIRASAT** owns the copyright of each article it published; the author(s) has to get the approval of the EDITOR-IN-Chief for any other uses of the article.

**Privacy statement:**

The name and email addresses entered in this journal site will be used exclusively for the stated purposes of this journal and will not be made available for any other purpose or to any other party.

**E-mail: [dirasatl@ju.edu.jo](mailto:dirasatl@ju.edu.jo)**

**<http://journals.ju.edu.jo/DirasatLaw>**

**The University of Jordan**

**Amman 11942, Jordan**

**Tel.: +962-6-5355000/Ex. 25104**

**Fax: +962-6-5300815**

Deposit Number at the National Library

(1498/2002/d)

# المحتويات

الصفحة	عنوان البحث	الباحث/ الباحثون
1	دلالة سور التكوير والانفطار والانشقاق على أحداث يوم القيامة دراسة أسلوبية مقارنة	عمر علي حسان عرفات
17	المضامين التربوية للأحكام الفقهية المتعلقة بفقہ الإمامة الصغرى	نبيال محمد ابراهيم العتوم حنان علي حسين بدور حابس محمد خليفة حتاملة نادر احمد حسين العتوم
33	نفقة الوالدين (دراسة فقهية مقارنة في الفقه الإسلامي وقانون الأحوال الشخصية الأردني)	سامرة محمد حامد العمري، صفية علي أحمد الشرع
61	الخلع الرضائي وأحكامه في الفقه الإسلامي وقانون الأحوال الشخصية الأردني " دراسة مقارنة "	محمد أحمد مستريحي
79	The Impact of CEDAW on the Labor Laws of Jordan and the UAE: A Comparative Study with English Law	Firas Kasassbeh
101	طلاق المريض النفسي في الفقه الإسلامي	محمد أحمد الغول علاء أحمد محمود القضاة
117	أحكام مرضى التوحد في الفقه الإسلامي دراسة تأصيلية فقهية	إبراهيم محمد إبراهيم الجوارنة ريا مصطفى مقدادي
143	أسباب الإشكال التنفيذي الجزائي في قانون أصول المحاكمات الجزائية الأردني	أكرم طراد الفايز علي عوض الجبرة
159	معنى التوقف عند الأصوليين	أيمن عيسى زعائرة
173	كتاب "النتبع" للإمام الدار قطني موضوعه- أهدافه- شروطه منهجه في عرض الأسانيد والمتون وقرائن الترجيح التي استعملها	منتصر جمال حسين حسين
187	تعليق على قرار المحكمة الدستورية رقم (2) لسنة 2017 في الطعن المقدم بعدم دستورية قانون رسوم طوابع الواردات الأردني	ليث كمال نصرراوين

201	قراءة الإمام نافع وأثرها في أحكام العبادات (الطهارة والصيام أنموذجاً)	ابتهاج راضي أحمد عبد الرحمن سناء جميل علي الحنيطي
221	الألوهية في الديانة الهندوسية	إيمان علي محمد الغنائيم
235	التأصيل الفقهي لعمل مكاتب الإصلاح الأسري في المحاكم الشرعية الأردنية	سناء جميل الحنيطي
247	علوم القرآن مفهوم المصطلح ومراحل التصنيف "دراسة تحليلية"	عائشة محمد الغويل
259	التفريق للعيوب بين الزوجين والوسائل المعاصرة في إثباتها - دراسة فقهية مقارنة بقانون الأحوال الشخصية الأردني رقم 36 لعام 2010م	ماهر معروف فالح النداف
281	علماء الحديث "المسلمون الغربيون المعاصرون" ومنهجهم في بحث المسائل الحديثية Jonathan Andrew Cleveland Brown والعمل بالحديث الضعيف أنموذجاً	نماء محمد البنا
301	مستحدثات قانون أصول المحاكمات المدنية المعدل لسنة 2017 بخصوص الإثبات بالخبرة	كمال عبدالرحيم العلاوين
319	حديث معاوية في الجهر بالبسمة (دراسة نقدية)	زياد عواد أبوحامد أحمد بن يحيى الكندي
329	تناول الزمخشري لتلوين الخطاب القرآني بين أعداد المخاطبين في تفسيره	عبدالله أحمد الزيوت
345	آيات الوصية في سورة البقرة دراسة تحليلية ومقارنة	منذر مازن عودة المسيعدين
361	نظام أصدقاء المحكمة في القانون الدولي والمقارن وإمكانية إدخاله في النظام القضائي الأردني	عبدالله محمود الضمور
391	التعسف في تطبيق الشعائر الدينية بين الآباء والأولاد (دراسة فقهية)	سامي نجيب رشيد محمد محمود أبو ليل
407	السرقعة العلمية والمسؤولية الجنائية المترتبة عليها	جمال أحمد زيد الكيلاني
429	أسماء يوم القيامة التي وردت مرة واحدة في القرآن الكريم (دراسة دلالية سياقية)	روان فوزان الحديد
447	مبدأ حق الدفاع في تأديب الموظف العام في التشريع الأردني (دراسة مقارنة)	محمد مقبل العندلي
459	الحماية الجزائية للحدث في جرائم الاتجار بالبشر	فارس عارف المشاقبة

467	جرائم التجسس الإلكتروني في التشريع الأردني دراسة تحليلية	عبدالإله محمد النوايسة ممدوح حسن العدوان
483	استدراكات الثعالبي الفقهية على ابن عطية في تفسيره: (الجواهر الحسان في تفسير القرآن)	آيات محمود أحمد أبوليل
503	المركز القانوني للنيابة العامة الشرعية في الدعاوى وتطبيقاته القضائية	أمّنة ارشيد العقيلي
523	دور المجامع الكنسية في القول بألوهية مريم - عليها السلام-	هيا سليم فلاح المعاويد عطاالله بخيت المعايطه
541	دلالة مادة (ح ر ف) المعجمية في القرآن الكريم	عليا عبد الرحمن العظم جهاد محمد النصيرات
563	منهج الأداء المميز في تحديد قانون العقد الدولي	عبد السلام علي الفضل نعيم علي العتوم